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本报讯 为 2016 年到里约
热内卢观看奥运会和残奥会的
游客提供易于遵循的生态环保
小建议，并标示绿色护照旅游路
线，确保大家的旅行不会损害巴
西的环境，联合国环境规划署同
巴西启动“绿色护照”环保宣传
活动。

里约“绿色护照”宣传活动
的 口 号 是“ 照 顾 好 旅 行 目 的
地”，活动为游客提供建议，在
保证旅途有趣、放松的前提下，
尽可能减少对环境的影响。旅
行小贴士涉及各方面，包括如
何减轻行李、减少个人在当地
的交通需求，以及如何更好地
融入南美国家多彩的文化。

游客可通过登陆网页或下
载 APP 获取相关信息，信息包
括制定行程，帮助人们以可持
续的、低碳环保的方式探索真
实的巴西和其他旅游景点。此
外，信息还包括做出环保承诺
的酒店、酒吧和餐馆列表，鼓励
游客到相关酒店就餐或入住，
以奖励这些酒店的可持续商业
行为。

2016 奥 运 会“ 绿 色 护 照 ”
活动是里约奥组委做出的重要
环保努力。据悉，里约奥组委
会总部和其他多数设施都是临
时建筑，奥运会结束后将被拆
除和回收。奥运会期间，里约
将加大公共交通使用率，减少
温室气体排放；并遵循新的采
购 规 则 ，选 择 可 持 续 产 品 供
应商。

总体而言，一届奥运会的
碳 足 迹 和 耗 能 是 很 高 的 。 因
此，联合国环境规划署和奥运
会组委会协同巴西政府，力促
可持续产品和服务的推广和使
用，并致力于提高游客的环境意
识，将环境保护责任写入“奥运
遗产”。

根据环境署与奥组委的合
作伙伴协议，环境署将一直监测
和评估 2016年里约可持续发展
活动，并帮助推动主办方与民间
社会团体的合作。

徐卫星

巴西奥运的绿色风

□ 相关链接

“绿色护照”
为里约加分

在为巴西头疼的这几年里，国际奥委会曾经讨
论过一个有趣的提案，那就是关于在世界各地进行
不同奥运会赛事的主意。

奥运会是一个呈现国家文化、历史、经济等各个
方面面貌的世界上最盛大的集会，在走过了 120 个
年头之后，已变得愈发臃肿。四年一度的奥林匹克
运动会对于一国的价值与意义已经毋庸赘言，然而
我们如何面对这个隆重的盛会呢？有人提出，或许
国际奥委会可以将不同类型的体育赛事安排在全球
不同的国家。

这个建议听起来有些荒谬，但事实上，随着奥运
会不断膨胀，世界经济形势不断变化，能够承受目前规
模奥运会的城市已经不多了。如果不“减负”，将来愿
意或有能力举办奥运会的国家将会变得越来越少。

奥运会长期无法解决的问题之一，便是赛后的
场馆利用问题。奥运场馆的建设往往会产生很多环
境问题，消耗大量能源，产生不少污染源，投入大量
人力物力，并且赛后场馆的利用率低下。此外，奥运
村也常常成为“遗孤”，在赛后无人问津。各大奥运
会的开幕式盛况就更不用提了，数月的排演，灯光设
计和舞台效果都需要消耗很多的能源。以一国之力
承办这样的一届盛会，对很多国家来说，不是望尘莫
及，就是打肿脸充胖子。

人们常常研究大赛后场馆利用的课题，但为什
么不从源头上解决呢？为什么场馆利用率低下？如
果拆分奥运会的提案能够实现，那么数十个完全无
法承担奥运会的国家将重新对奥运燃起希望。单项
奥运会赛事的举办难度不大，而场馆赛后利用的难
题也会迎刃而解。不仅可以为举办国减负，也可以
降低能耗，提高场馆的利用率，减少赛后污染，让每
一届奥运都有时间和精力实现其“绿色”的追求目
标。让奥运会打破国家的壁垒，让体育文化返璞归
真，这才是真正的奥林匹克。
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□ 延伸阅读

北京在承办了一届精彩的体育盛
会后，将再次携手张家口承办 2022 冬
奥会。无论是各单项协会、联合会，还
是国际奥委会评估团，都对 2008 年北
京奥运会留下的奥运遗产再利用情况
进行考察，并高度赞扬其赛后场馆的可
持续性。当前，北京奥运场馆整体上达
到了收支平衡，常态化运营得以良性运
转，这在奥运主办城市中非常难得。

2008 年北京奥运会共使用了 31 个
场馆。其中 12 个为新建、11 个改建，还
有 8 个是临时建筑。其中，部分场馆归
属高校，目前主要服务于大学体育教学

及周边居民健身；部分场馆应用于竞技
体育，比如射击、自行车场馆等，目前作
为国家队的训练场地；部分场馆社会化
程度较高，像国家体育场、水立方、五棵
松体育馆等，运营状况良好。

在 2008 年 奥 运 结 束 后 ，早 期“ 鸟
巢”的经营总收入绝大部分来自于旅游
服务。随后 5 年中，“鸟巢”在坚持全年
开放的同时，逐步完善赛后改造，经营收
入来源也变得更加多元化：引进品牌赛事
及演艺活动，打造奥林匹克文化旅游，全
面进行商业开发，积极开展公益活动，较
好地解决了奥运场馆赛后利用的难题。

伦敦在举办奥运会前就已经开始
思考如何从“奥运模式”向“遗产模式”
转变，奥运园区的选址和建设都是以此
为衡量标准进行的。做到奥运公园在
赛后仍能继续发挥作用，绿色节能，并
且使场馆利用率提高，都是伦敦政府努
力追求的目标。

2012 年伦敦奥运会之后，奥林匹
克公园重新对公众开放，至 2015 年已
经累计接待了 500 万名游客。除主体
育场“伦敦碗”外，园区内的其他七大永
久性建筑都已完成改造，并在陆续承办
各类体育赛事和商业活动。而主体育

场将于明年 6 月正式开放，成为英超西
汉姆联足球俱乐部的主场。

奥运经济遗产英国政府和民众关心
的问题之一，而这场花费 93亿英镑的奥
运盛会在赛后一年就通过它带来的贸易
和投资收回了成本。奥林匹克公园改名
为伊丽莎白女王公园，并且成为东伦敦的
文化教育中心，著名的维多利亚与艾尔伯
特博物馆和沙德勒之井剧院都计划在这
里开设分部，而伦敦大学学院和伦敦艺术
大学也会将分校区搬进奥林匹克公园，并
在 2025 年前为这一地区创造 3000 个就
业岗位和28亿英镑的经济效益。

2008年北京奥运会

场馆运营收支平衡

2012年伦敦奥运会

赛会经济持续发热

国际奥委会自 2012 年伦敦奥运会
以来，就将采购可持续水产品作为举办
奥运会的一个重要议题。里约奥组委此
前与海洋管理委员（MSC）、水产养殖管
理委员会（ASC）共同提出保护自然资源
和维护全球的物种多样性的愿景，里约
奥组委表示，将通过在 2016 里约奥运会
和残奥会上使用负责任的养殖水产品和

可 持 续 的 野 生 捕 捞 水 产 品 来 践 行 此
目标。

在海洋管理委员会以及合作的渔业
公司积极推动下，2016 年的里约奥运会
将为运动员提供经过海洋管理委员会可
持续渔业标准认证的真鳕鱼和野生三文
鱼，并且成为历届以来可持续水产品供
应量最大的一届奥运会。

编者按

第三十一届奥运会即将在
巴西里约热内卢拉开帷幕。近
几个月以来，西方媒体对这届
奥运会诸多逅病，给热切期待
奥 运 的 人 们 心 上 笼 上 一 层 阴
霾。

尽管如此，巴西代总统特
梅尔仍在不遗余力地为自己的
国家拉票助威。他近日重申对
成功举办这届奥运充满信心。

“奥运会成功举办后，他们的看
法就改变了，巴西的优点也会
被认可。”

特梅尔的信心可能部分来
源于 2014 年举办足球世界杯
的经验。诚然，两年前，同样在
赛前不被看好，巴西虽然没有
赢得世界杯，但是却赢得了世
界。

两年后的今天，巴西奥运
组委会和国际奥组委都在全力
以赴做好最后的准备工作，他
们将或更有能力和决心举办一
届精彩的体育盛会。

奥运会向来是推广环保理
念的最佳平台，巴西奥运也不
例外。距离开幕式已不到 48
小时，让我们一起来看看首次
来到南美的奥运会，将给我们
带来哪些绿色惊喜吧！

里约 2016 奥运会的官方应用程序
“My Rio 2016”推出了一项新的活动，鼓
励用户上传可持续行为相关的创意视
频，并提供奥运门票奖励。

用行动换门票，人们保护环境的行
为有机会将他们带入 2016 年里约奥运
会和残奥会的比赛现场。用户可以在应
用 程 序“My Rio 2016”的“ 拥 抱 挑 战

（Embrace Challenge）”区上传和分享可
持续行为的相关视频，这不仅会成为里

约奥运会的一项重要遗产，同时还有机
会赢取门票和奖励。

参与者只需通过应用程序发送一则
1 分钟以内的视频，展示日常生活中可
持续行为的创意。挑战包括 6 个类别，
分别是水、通达性、能源、垃圾、交通和食
物。每个类别中选出的最佳视频的制作
者将赢得两张门票，可观看他们最喜欢的
比赛，并获得一套里约2016奥运会的官方
产品。

本次里约奥运会和残奥会将有总共
2488 枚奖牌，其中包括 812 枚金牌、812
枚银牌和 864 枚铜牌。每枚金牌、银牌
和铜牌分别包含 500 克的金、银和铜，全
部奖牌都由巴西铸币厂制造。与往届奥
运不同，本届赛事的奖牌中间厚、周围
薄，比赛项目名称将被刻在奖牌周围。

金牌所用的金在提炼过程中没有使
用水银，而银牌和铜牌均使用 30%的可
循环材料。奖牌挂带则由回收使用的塑
料瓶制成。木质奖牌盒子外形像一粒种
子，所使用的木材也是相关森林保护机

构认证的可循环资源。
残奥会奖牌还融入了特别的创新，

一个微型的、可制造声响的设备被植入
奖牌，在奖牌晃动时将发出声响，这样残
障人士可以更好地感受到奖牌。从金牌
到铜牌，该设备发出的声音由大到小。

奥运颁奖 台 ，是 奥 运 选 手 见 证 自
己 辉 煌 时 刻 的 地 方 。 本 届 奥 运 会 颁
奖 台 由 有 机 材 料 制 成 ，赛 后 将 被 重 新
用 来 制 作 家 具 。 而 颁 奖 服 上 面 则 分
别印有绿色和黄色的树叶，体现出热带
国家巴西特有的热情。

可以循环利用的颁奖台

环保创意换门票

吃条鱼也要有认证

据新华社电“奥运会”与“碳排
放”，这两个看似风马牛不相及的概
念，相互之间的联系越来越紧密。
最近几届奥运会东道主都对赛事期
间碳排放的问题十分重视，即将举
行的里约奥运会也不例外，里约奥
组委将力争实现“碳中和”。

据巴西《圣保罗报》报道，作为
举世关注的顶级体育赛事，奥运会
期间将有包括运动员、嘉宾、记者、
服务人员和观众等在内的数十万人
前来里约，奥组委估计举办这届奥
运会大概需要 560 万吨燃料，相当

于 290 万吨碳排放量。不过，奥组
委表示有信心减少碳排放量，并且
已经出台多项举措。

除了鼓励观众和游客等使用公
共交通前往观赛，里约奥组委还将
场内销售和食用的食品包装使用
可 循 环 利 用 的 材 料 ，用 生 物 柴 油
为 发 电 机 提 供 动 能 ，改 进 通 风 系
统 减 少 空 调 使 用 率 ，以 此 降 低 碳
排放量。

此外，在奥运区域内，所有垃圾
将进行回收处理。为了分类并回收
比赛场馆及奥运村内的垃圾，里约

奥运将会有偿招募约 300 名废品回
收工。被收集的废物垃圾会派送给
回收商的合作伙伴们。

为了实现“碳中和”，里约奥组
委甚至一度计划建造一片拥有百万
株原生树木的人工林。但是，受制
于场地和预算问题，这项雄心勃勃
的计划被迫搁浅。奥组委转而通过
购买碳排放牌照的办法，来解决奥
运会期间将产生的污染问题，其中
大约 60%的费用将由奥组委合作伙
伴陶氏化学公司支付，剩余费用由
里约州政府承担。

里约打造“碳中和”奥运会


